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FESTIVAL DE CINE DE OVALLE OFRECE 
VARIADA CARTELERA E INVITADOS  03

SUS CRÍTICAS APUNTAN AL INFORME DE LA PDI 

MADRE DE TOMÁS BARRAZA 
CUESTIONA INVESTIGACIÓN 

A tres meses de la misteriosa muerte de este joven ovallino quien, presuntamente, habría 
sido agredido al interior de un bus, su progenitora, Rosa Osses, expresó su dolor por la 
repentina pérdida de su hijo, pero también, lamentó que todavía no existan avances que 
clarifiquen lo sucedido. 02
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19° EDICIÓN DE ESTE CERTAMEN CINEMATOGRÁFICO 

EL “EQUIPO DE LA GENTE” CAE POR 2 A 0 ANTE LOTA SCHWAGER 08

APERTURA SERÍA EL 29 O 
30 DE NOVIEMBRE

EN EL CESFAM 
JORGE JORDAN 

HABILITARÍAN 
PASO DE AGUA 
NEGRA A FIN 
DE MES 

AUTOTEST 
DE VIH/SIDA 
YA ESTÁ 
DISPONIBLE  04

06-07
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Madre de Tomás Barraza cuestiona 
informe de la PDI y exige saber la verdad

POR CASO QUE CONMOCIONÓ A OVALLE Y LA REGIÓN 

Han pasado tres meses 
desde la muerte de este 
joven ovallino quien, 
presuntamente, habría sido 
agredido al interior de un 
bus. En ese contexto, Rosa 
Osses expresó su dolor 
por esta pérdida, pero 
también lamentó que todavía 
no existan avances que 
clarifiquen lo sucedido. 

Este jueves 16 de noviembre se cum-
plen tres meses desde que el joven 
ovallino Tomás Barraza falleció, tras 
un confuso incidente que aún no tiene 
respuestas. 

El lunes 14 de agosto el joven de 
19 años fue encontrado gravemente 
herido en la ruta D-43, tras ser pre-
suntamente agredido al interior de un 
bus Palacios. 

Así, fue trasladado al Hospital San 
Pablo de Coquimbo, falleciendo el 
miércoles 16. En ese momento Fiscalía 
y PDI dieron inicio a una investigación, 
pero el tiempo ha pasado y la familia 
sigue sin respuestas. 

DUELO PRESENTE 
En conversación con Diario El Ovallino 

la madre de Tomás Barraza, Rosa 
Osses, expresa el dolor que siente por 
esta irreparable pérdida. 

“A todos nos ha sido muy difícil y do-
loroso. Hay sobrinos pequeños, primos 
de Tomás, que si bien entienden que 
ya no está, cuesta explicar por qué no 
está. También están sus primos, que 
para él eran sus hermanos, quienes ya 
no van a pasar un verano junto a él, 
en que todo será distinto. Es un dolor 
silencioso, que cada quien ha tenido 
que llevar a su forma, y seguir con 
su ritmo de trabajo, todos con apoyo 
psiquiátrico y psicológico”, relató. 

“Mi familia era tan sólo yo y mi hijo 
Tomás, con un padre ausente desde 
hace muchos años, por  lo que él 
para mí era mi hijo, mi hermano, mi 
confidente, quien me contenía y con 
quien compartía cuando regresaba de 
mi trabajo, y era la persona que me 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

esperaba al llegar y de quien yo me 
despedía al salir. Para mí, ya no tengo 
familia, la que yo conformé con mi 
hijo. Eso ya no está. Entonces, si bien 
he contado con apoyo de mi familia 
de origen, compañeros de trabajo, 
y amigos en general, me he senti-
do sola, sin motivos para continuar. 
¿Para qué? ¿Por qué y por quién me 
levanto? ¿Cómo dar un resignificado 
a su muerte, si sólo han pasado tres 
meses? Por lo que sólo puedo decir, 
‘no me siento’, todo duele. Hasta el 
más mínimo detalle duele. El tener 
que trabajar, duele; el llegar a mi casa, 
duele; el salir, el saludar, el encontrarme 
con personas, ver jóvenes de la edad 
de mi hijo, duele y como duele. Y mi 
pregunta diaria es, ¿tiene sentido la 
vida, cuando has perdido al ser más 
amado y que le daba sentido a tu día 
a día? No lo sé. ¿Tiene sentido llegar a 
una casa, que ya no es un hogar, sino 
una casa, y saber que no está? Como 
madre es un dolor que recorre todo el 
cuerpo. Cada célula de mi ser siente 
que no doy más, pero tengo que saber 
qué pasó con mi hijo ese día 14 de 
agosto y solo ahí yo creo que podré 
resignificar su muerte”, agregó. 

INVESTIGACIÓN SIN NOVEDADES 
Exactos tres meses han pasado desde 

que Fiscalía inició la investigación por 
la muerte de Tomás Barraza, pero no 
existen novedades con respecto a esto.

Por ello, Rosa Osses cuestionó el 
procedimiento que se ha desarrollado.

“¿Qué investigación? Porque si bien 
hay una causa por la muerte de mi hijo, 
en ella sólo se encuentra agregado el 
informe médico legal”, afirmó la madre.

Por lo mismo, criticó con dureza las 
pericias realizadas hasta ahora por 

la Fiscalía y la PDI, calificándolas 
de ‘pseudoinvestigación’, pues, a su 
juicio, “no hay interés”, en saber que 
ocurrió realmente con Tomás.  

“¿Por qué? No lo sé, porque a mi 
parecer, y habiendo revisado los antece-
dentes, es absolutamente concluyente 
el informe del Servicio Médico Legal”, 
aseguró Rosa, subrayando que en la 
conclusión de dicho documento, “se 
indica que la causa de muerte fue 
traumatismo cráneoencefálico”, lo que 
se originaría, según lee en el informe,  
“por elementos contusos, aplicados 
con alta energía a predominio de la 
zona derecha del cráneo y encéfalo 
con lesiones de arrastre faciales, 
de ambas extremidades superiores, 
hombros, regiones dorso-limbares 
glúteos y extremidades inferiores”. 

Ante tales detalles, la madre de 
Tomás aseguró que, a su juicio, el 
“elemento central” de esta conclusión 
es “que el traumatismo que llevó a 
la muerte a mi hijo se produce por 
elementos aplicados con alta energía 

a predominio de la zona derecha del 
cráneo y encéfalo”. 

No obstante, Rosa Osses aseguró 
que la investigación llevada a cabo 
por la PDI llega a una conclusión 
muy diferente a lo determinado por 
el Servicio Médico Legal. 

“El SML se reservó manchas de 
sangre para un eventual examen de 
ADN. ¿Por qué no se ha hecho ese 
examen? ¿Por qué no se hizo la re-
constitución de escena con un cuerpo 
de similares características a las de mi 
hijo y ver in situ si este podría haber 
efectuado algún tipo de maniobras 
que le permitieran salir eyectado por 
una ventana de 18 centímetros de 
ancho? No se ha hecho. Son muchas 
las contradicciones en que cae la 
PDI”, apuntó. 

LLAMADO DE MADRE 
Para finalizar, Rosa Osses hizo un 

llamado para que se pueda avanzar 
en lograr justicia para su hijo. 

“Mi llamado como madre es que se 
investigue como corresponde, que se 
lea las conclusiones del Servicio Médico 
Legal y lo que dice Investigaciones. 
Que la justicia pida revisar cámaras, 
que solicite se acredite que las dos 
testigos efectivamente se subie-
ron en La Serena, que pregunte a 
Investigaciones si periciaron la po-
lera de mi hijo que tenía un rasgón a 
nivel del cuello”, afirmó, entre otras 
incongruencias que, según describe, 
presenta el informe de la policía civil, 
la cual, para ella, deja más dudas que 
certezas.  

Por eso mismo, la madre de Tomás 
Barraza pidió apoyo a la comunidad 
y a las autoridades, con el objetivo de 
poder dilucidar este misterioso caso 
que aún no tiene una respuesta clara.  

“Sólo pedirles que se involucren. Las 
autoridades se pueden hacer parte y 
ver qué está pasando. Muere un joven 
de 19 años y el señor fiscal quiere 
dar por cerrado el caso, cuando en 
la causa se ha hecho lo mínimo. A la 
comunidad le doy las gracias por el 
apoyo prestado y dado en los momentos 
cruciales de la muerte y funeral de mi 
hijo, pero también les pido, reúnanse, 
conversen. Alguien sabe la verdad y 
no la quiere señalar. Muchos saben lo 
que pasó ese día en el bus, pero sólo 
tres personas declaran y en el mismo 
sentido, a pesar de que una de ellas 
venia durmiendo. Demuéstrenme 
que se subieron en La Serena. No 
permitan que una muerte así quede 
impune”, concluyó Rosa, aún con el 
dolor a cuestas. 

“COMO MADRE ES UN DOLOR 
QUE RECORRE TODO EL 
CUERPO, CADA CÉLULA 
DE MI SER SIENTE QUE 
NO DOY MÁS; PERO TENGO 
QUE SABER QUÉ PASÓ CON 
MI HIJO ESE DÍA 14 DE 
AGOSTO”
ROSA OSSES 
MADRE DE TOMÁS BARRAZA 

Cuando Tomás Barraza falleció, la PDI indagó el bus en que se trasladaba el joven. No obstante, 
desde ahí no se han conocido novedades con respecto a la investigación.  

EL OVALLINO



EL OVALLINO  JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2023 CULTURA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

La fiesta que promete la nueva 
edición del Festival de Cine de Ovalle

ENTRE EL 28 DE NOVIEMBRE Y EL 1 DE DICIEMBRE

La 19° edición del certamen cinematográfico organizado por la 
Corporación Cultural Municipal de Ovalle ofrece una cartelera 
de películas locales, nacionales e internacionales, además 
de invitados especiales y actividades que convocan a toda la 
comunidad ovallina a disfrutar en torno al séptimo arte. 

Como es tradición, los últimos días 
de noviembre están reservados para 
una nueva edición del Festival de 
Cine de Ovalle, que este 2023 llega 
a su 19° versión con la promesa de 
reeditar la celebración en torno a la 
cinematografía que se vive año a año 
en el Teatro Municipal de Ovalle. En 
esta ocasión, la Corporación Cultural 
Municipal de Ovalle convoca a toda la 
ciudadanía al evento que se desarrollará 
entre el martes 28 de noviembre y el 
viernes 1 de diciembre. 

La jornada inaugural se vivirá con 
una verdadera fiesta en el frontis del 
TMO, con cierre de calle, alfombra roja 
y música en vivo incluída, además de 
la presencia de algunos rostros de la 
escena cinematográfica nacional, co-
mo los actores Emilia Noguera, Pablo 
Schwarz y el director Gustavo Graef 
Marino, los primeros en confirmar su 
presencia en la capital limarina. 

Serán en total cuatro jornadas que 
tendrán al cine en el centro de las 
actividad artístico cultural en Ovalle, 
con estrenos de películas regionales, 
nacionales e internacionales, con ac-
ceso gratuito para toda la comunidad. 

CARTELERA DE RENOMBRE 
La programación festivalera incluirá 

películas locales, nacionales e inter-
nacionales, destacando los principales 
estrenos chilenos de la temporada, 
títulos que se presentan de manera 
exclusiva para el certamen, y la propia 
participación de la comunidad Ovalle 
Cultura en la elección de un filme a 
exhibirse. 

Las funciones estelares consideran 
alguno de los últimos estrenos de la 
industria nacional, como “El Vacío” 
(martes 28 de noviembre, 20.15 
horas), protagonizada por Francisco 
Reyes, Javiera Díaz de Valdés y Emilia 
Noguera; “Historia y Geografía” (miér-
coles 29 de noviembre, 20 horas), 
reciente éxito en el festival SANFIC 
2023; y la recientemente estrenada 
“Penal Cordillera” (viernes 1 de diciem-
bre, 20 horas), protagonizada por un 
elenco de lujo que incluye a Bastian 
Bodenhoffer, Daniel Alcaíno, Mauricio 
Pesutic, Alejandro Trejo, entre otros. 

Además, y por segundo año con-
secutivo, la cartelera contempla la 
participación de la propia ciudadanía, 
gracias al programa VERSUS, el cual 
abre una votación a través de redes 
sociales entre dos títulos populares 
del cine internacional de ficción. En 

“Extraña Forma de Vida” será una de las películas que se exhibirán en el festival ovallino. CEDIDA

esta ocasión, la ganadora es “Pearl” 
(jueves 30 de noviembre, 20 horas), 
cinta de terror dirigida por Ti West 
y producida por la renombrada casa 
productora A24, alcanzando gran 
revuelo entre los fanáticos del género. 
Más temprano, esa misma jornada, se 
exhibe “Extraña forma de vida” (jueves 
30 de noviembre, 19 horas), el más 
reciente filme de Pedro Almodóvar, 
protagonizado por el chileno Pedro 
Pascal. 

Finalmente, destaca la exhibición de 
“La Creación”, cortometraje ganador 
del festival de estudiantes secunda-
rios “Hazla Corta con un Corto” que 
apertura el certamen (martes 28 de 
noviembre, 20 horas), “Generación: 
Buñuel, Lorca, Dalí”, filme patroci-
nado por la Embajada de España y 
que aborda el legado de tres grandes 
nombres de la historia del arte espa-
ñol (miércoles 30 de noviembre, 18 
horas); y “Agua Soy”, un trabajo local 
de la productora Gatoecampo y que 
aborda la problemática de la escasez 
hídrica en la provincia.

RETORNO DE LA 
COMPETENCIA AL TMO

Una de las principales novedades de 
esta nueva edición del certamen cinéfilo 
será el regreso de la competencia a la 
sala del TMO, con exhibiciones abiertas 
al público que desee participar de la 
muestra de los trabajos participantes, 
las cuales se llevarán a cabo entre el 

28 y el 30 de noviembre, a las 15.30 
horas y con acceso liberado. 

OBTENCIÓN DE ENTRADAS 
Para el ingreso a las exhibiciones 

del Festival de Cine de Ovalle, la 
Corporación Cultural Municipal de 
Ovalle habilitará pases diarios con los 
que se podrá acceder a cualquiera de 
las dos películas programadas para 
cada jornada. Las entradas, que se 
liberarán el 20 de noviembre, serán 
gratuitas y se podrán descargar a 
través de tmo.cl 

Para más información de las ac-
tividades del 19° Festival de Cine 
de Ovalle, visita las redes sociales 
de Ovalle Cultura en Facebook e 
Instagram. 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

IN MEMORIAM

Al cumplirse el primer año de la partida al cielo, de nuestra querida esposa, madre y abuelita.

LAURA ESTER 
BURGOS BRAVO 

“Coralito”
Reiteramos nuestros agradecimientos, a todos quienes nos acompañaron, presencial y virtualmente. 

Atte.
FAMILIA JORQUERA BURGOS

“LO QUE HOY ESTAMOS 
HACIENDO ES MEJORAR 
LA ACCESIBILIDAD DEL 
EXAMEN DEL VIH, DONDE 
LAS PERSONAS PODRÁN 
HACERSE EL EXAMEN AL 
INTERIOR DE SUS HOGARES” 
PAOLA SALAS
SEREMI DE SALUD 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

La nueva estrategia del autotest de 
VIH/SIDA, ya está disponible en la 
provincia de Limarí, específicamente 
en la comuna de Ovalle, en el CESFAM 
Jorge Jordán Domic. 

La autoevaluación del VIH, a través del 
autotesteo, es una de las estrategias 
recomendadas por los organismos 
rectores mundiales, para incrementar 
y facilitar el acceso al diagnóstico de 
esta enfermedad.

Sobre este tema, la seremi de Salud 
de la región, Paola Salas, explicó 
que esta iniciativa busca aumentar 
el testeo de la población.  “Lo que 
hoy estamos haciendo es mejorar 
la accesibilidad del examen del VIH, 
donde las personas podrán hacerse 
el examen al interior de sus hogares 
y podrán saber si tienen sospecha de 
VIH, a través de un test reactivo. Esto 
es un avance y un tremendo trabajo 
que está haciendo el Ministerio de 
Salud”, señaló. 

Al respecto, Luciana Guamán, ma-
trona jefa de Gestión Sanitaria del 
Servicio de Salud Coquimbo, explicó 
que la estrategia se está implemen-
tando en toda región y en la provincia 
de Limarí. “Ya contamos con la dispo-
nibilidad del autotest en el CESFAM 
Jorge Jordán de Ovalle. Esperamos 
que en la segunda fase hagamos ex-
tensión a todos los establecimientos 
de la Atención Primaria de la Red 
Asistencial”, señaló.

Además, la profesional explicó que 
este examen se lo pueden realizar 
todas las personas mayores de 14 
años. “Es confidencial y no se pedirá 
ningún dato sensible. Lo que sí se 
solicitará es un registro del folio que 
tiene cada dispositivo, para llevar el 
stock de los productos. Se lo podrán 
hacer donde estime la persona, en su 
lugar de trabajo o su casa”. 

En la Región de Coquimbo, además, 

se implementarán puntos de distribu-
ción comunitarios en la Universidad 
de La Serena, Universidad Católica 
del Norte, INJUV y el centro de ado-
lescentes de Coquimbo, CEAMCO.

El test cuenta con toda la certifica-
ción y resolución sanitaria del Instituto 
de Salud Pública (ISP), por lo tanto, 
cuenta con toda la normativa vigente 
en Chile que garantiza su seguridad. 

TESTEO EN JÓVENES
Uno de los objetivos que tiene el 

autotest es mejorar el acceso a la 
población, especialmente en los más 
jóvenes. Sobre este punto, el seremi 
de Desarrollo Social y Familia, Eduardo 

Alcayaga señaló que “es importante 
destacar los datos de la última en-
cuesta nacional de juventudes del 
2022 que muestran un alza en la 
realización del test del VIH a nivel 
nacional (pasando de un 30% a 38% 
entre 2018 y 2022), sin embargo, la 
Región de Coquimbo, este porcentaje 
se mantuvo en 27%. Lo que nos 
dejó con el menor porcentaje en este 
ítem. Por lo mismo, esta estrategia 
recomendada por los organismos 
internacionales, viene a avanzar en 
este contexto”. 

¿QUÉ ES EL AUTOTEST VIH?
El autotest es una prueba en la cual 

las personas recolectan su propia 
sangre, ejecutan el test e interpretan 
el resultado, según lo señalado en el 
instructivo. Se puede realizar cuando 
y donde quieran.

Autotest de VIH/SIDA ya 
está disponible en Limarí

CONFIDENCIAL, SIMPLE Y SEGURO

Los autotest de VIH se pueden adquirir en el CESFAM Jorge Jordán Dominic de Ovalle. CEDIDA

Es gratuito y cuenta con toda 
la certificación del Instituto 
de Salud Pública.
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EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

El Concejo Municipal aprobó 6 nuevos proyectos para el Fondo de Libre Disponibilidad. CEDIDA

Los recursos favorecieron 
en esta oportunidad a seis 
organizaciones sociales 
de la comuna, que podrán 
realizar proyectos enfocados 
en seguridad, accesibilidad 
y habilitación de espacios de 
recreación.  

Concejo Municipal de 
Ovalle aprobó más de $37 

millones en subvenciones 

PARA ORGANIZACIONES SOCIALES 

El Concejo Municipal de Ovalle aprobó 
$37.032.428 en subvenciones para 
organizaciones sociales locales. Estos 
recursos provienen del Fondo de Libre 
Disponibilidad y favorecieron a cinco 
organizaciones sociales de la comu-
na, las cuales podrán concretar sus 
proyectos, mejorar la calidad de vida 
de las personas y el funcionamiento 
de sus instituciones. 

En esta oportunidad, recibieron este 
financiamiento la junta de vecinos villa 
Mirador El Ingenio, que realizará la 
instalación de cámaras de seguridad 
por un monto de $3.290.272 y la 
junta de vecinos de Batuco, quienes 
gracias a estos dineros, que alcan-
zan $3.262.000, podrán mejorar su 
camino de acceso. A estas institu-
ciones, se suman el Comité de Agua 

Potable Rural Los Nogales, quienes 
invertirán en el mejoramiento de las 
instalaciones de su sistema, gracias 
al aporte municipal de $4.911.781, la 
junta de vecinos Carachilla, quienes 
dispondrán de $10.000.000 para la 

cada una de las reuniones que hemos 
tenido, y a través del Fondo de Libre 
Disponibilidad se han ido solucionando 
en el corto plazo, lo que nos tiene 
muy contentos. Esperamos que más 
organizaciones sociales, tanto de la 
zona urbana, como rural, accedan a 
estos dineros”. 

Estas instituciones se suman a las 
29 favorecidas en la sesión del 7 de 
noviembre del Concejo Municipal, 
instancia en la que se aprobaron más 
de 154 millones de pesos, alcanzando 
una inversión histórica en esta línea 
de financiamiento municipal.

habilitación de un espacio recreati-
vo, la junta de vecinos Los Llanos 
de La Chimba, que concretarán su 
proyecto de digitalización, gracias al 
financiamiento municipal que alcanza 
$9.568.377 y la junta de vecinos de 
Canelilla que financiarán la instalación 
de nuevas luminarias, para mejorar la 
luminosidad y la seguridad del sector, 
gracias al aporte de $5.999.998. 

El alcalde Jonathan Acuña sostuvo 
que “para nosotros es muy importan-
te entregar estos recursos, porque 
hemos conocido las necesidades 
de las organizaciones sociales en 
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R E M A T E S   REMATE EN OVALLE

Liquidador Concursal: Juan I. Bustamante Frademan. Rol C-1319-2023 2° Juzgado de letras de Lag Serena 
Caratulado “Cornejo”; Rol C-549-2023 3° Juzgado de letras de Coquimbo Caratulado “Soldaser SPA”. Javier 
Guinguis Charney: Rol C-1757-2023 1° Juzgado de letras de Antofagasta Caratulado “Huerta”; Rol C-759-2023 1° 
Juzgado de letras de La Serena Caratulado “Tapia”; Rol C-325-2023 3° Juzgado de letras de Ovalle Caratulado 
“Núñez”. Absalón Valencia Arancibia: Rol C-958-2022 2° Juzgado de letras de Copiapó Caratulado “Vicencio”.

Comisión; 7% más impuestos      -      Exhibición: jueves horario oficina      -      Consultas:  +56976680177

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

Viernes 04 de marzo de 2022 a las 11:00 hrs en calle Tangue 38, Ovalle.

Moto scooter Haojue VS125 año 2022 PPU VRF.076 mínimo $ 750.000
Station wagon Chevrolet captiva año 2010 PPU CJTD.29
Automóvil Suzuki alto HB 800 año 2021 PPU RGDG.98

Además: termo, horno, hervidor, cellular, andamios, lavadora, televisor, refrigerador, 
manguera, caladora, lijadora, sierra circular, esmeril, aspiradora, ondulador, alisador etc.

Viernes 17 de noviembre de 2023, a las 16:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

Station wagon Great Wall Haval H3 año 2013 PPU FKTK.24 mínimo 
$ 5.100.000

LLAMADO DE ACREDITACION EN EL REGISTRO 
PUBLICO DE OPERADORES DEL SISTEMA DE 

INCENTIVOS PARA LA SUSTENTABILIDAD 
AGROAMBIENTAL DE LOS SUELOS AGROPECUARIOS

(SIRSD-S)  REGIÓN DE COQUIMBO.
NOVIEMBRE 2023

Se comunica a todos los interesados/as sobre el llamado de acreditación en el Registro Público 
de Operadores del Programa SIRSD-S.

Podrán inscribirse en el Registro de Operadores, las personas naturales o jurídicas que 
cumplan los siguientes requisitos generales:

a) Poseer un título profesional o técnico en el ámbito agropecuario o de manejo de 
recursos naturales, otorgado por una Institución del Estado o reconocida por éste. 
 b) Rendir una prueba de suficiencia en la(s) especialidad(es) que se desea acreditar con 
un mínimo de 70% de aprobación.

1) La actividad de capacitación se realizará el día:

JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 2023 a las 10:00 horas. Vía plataforma Microsoft 
Teams. Los interesados deberán enviar un correo con sus datos al e-mail: cmarin@indap.cl o 
sirsd.coquimbo@sag.gob.cl, para el envío del link de inscripción correspondiente.

2) La Prueba de suficiencia se rendirá PRESENCIALMENTE el día: 

JUEVES 30 DE NOVIEMBRE DE 2023, a las 10:00 am, en los siguientes lugares:

• La Serena: Pedro Pablo Muñoz 200, Casino SAG.
• Illapel: Avenida Salvador 0522, Sala de reuniones Oficina Sectorial SAG.
• Combarbalá: Maipú N°96, Agencia de área Indap.
• Ovalle: Calle La Paz 1108, Salón Multimedia, Facultad Agronomía Universidad de La Serena.
 
Para mayor detalle de la rendición de prueba y solicitar material de estudio, escribir al correo 
cmarin@indap.cl  o sirsd.coquimbo@sag.gob.cl.
 
Oficina SAG Elqui: Av. Juan Cisternas N°2633. Fono: (51) 2 211061-2215006. La Serena.
Oficina SAG Limarí: Vicuña Mackenna  Nº 627. Fono: (53) 2 620196. Ovalle.
Oficina SAG Choapa: Av. Salvador Allende Nº522. Fono: (53) 2 521376. Illapel.
Dirección Regional SAG-INDAP: Pedro Pablo Muñoz Nº200. La Serena. 
Fono SAG: (51) 2 216759. Fono INDAP: (51) 2 673806. 

REGIÓN DE COQUIMBO

Paso internacional de Agua Negra sería 
habilitado antes de fin de mes 

BALOTAJE EN ARGENTINA HABRÍA RETRASADO SU APERTURA 

Al igual que en 
la temporada 
anterior, el acto 
central de la 
apertura del 
paso de Agua 
Negra sería 
justo en la fron-
tera chileno-
argentina. 
LAUTARO CARMONA

Se prevé que la ruta que 
conecta Coquimbo con San 
Juan se abra al tránsito 
entre el 29 y el 30 de 
noviembre, ya que se están 
afinando los últimos detalles 
para que así sea. Para esta 
temporada, la organización 
del acto será coordinado por 
autoridades trasandinas y se 
espera que el hito se realice 
justo en la frontera, tal como 
ocurrió el año pasado.

Tras haber cerrado con buenas cifras 
de visitantes la temporada anterior, 
la apertura del paso de Agua Negra 
para este 2023 fue abordada por las 
autoridades con anticipación, esto,  

para lograr llegar con los trabajos 
necesarios a la fecha establecida, 
que según dieron a conocer, sería 
el 29 o el 30 de noviembre. 

En ese contexto, Galo Luna, delegado 
presidencial (s), afirmó que como 
Gobierno han trabajado intensamente 

para cumplir con el compromiso de 
aperturar el paso internacional an-
tes del mes de diciembre. “Gracias 
al esfuerzo de Vialidad logramos 
desarrollar los trabajos de manera 
óptima en los plazos comprometi-
dos, y ya están dispuestos todos los 
servicios que se trasladarán al com-
plejo fronterizo. Estamos realizando 
las coordinaciones con el Gobierno 
de San Juan para fijar la fecha de 
apertura”, afirmó. 

Por su parte, Javier Sandoval, seremi 
del MOP, respecto a la habilitación 
de Agua Negra y del camino inter-
nacional, sostuvo que la Dirección 

de Vialidad se encuentra realizando 
trabajos desde octubre de este año, 
haciendo principalmente tareas de 
despeje de nieve, recebo, reperfilado 
con riego y limpieza de derrumbes. 

También, detalló que realizaron 
obras en las variantes de La Olla 
y Los Penitentes, que son de gran 
relevancia ya que acortan en 10 
km., aproximadamente, la distancia 
al límite.

“Esta semana, los trabajos con-
tinuaron con una motoniveladora 
por parte de nuestra Dirección de 
Vialidad, quienes están constante-
mente realizando el mantenimiento 

FRANCO RIVEROS B.
La Serena
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O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 
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PROPIEDADES

ARRIENDO

se arrienda Galpon 500 mts2, 
sector Copec Costanera +569 
85336599

VENTA CASAS

se vende casa sector Centro 
Independencia a media cuadra 
de Ariztia, pasaje Buen Pas-
tor, 2 pisos, 6 dormitorios, 3 

baños, living, comedor, cocina, 
estacinamiento para 2 vehi-
culos, construicción nueva $ 
140.000.000 +569 85336599

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Necesito peluquero (a) con 
experiencia, colorista, llamar 
a +56 9 98838015

Corporación Educacional 
Topan requiere contratar: 1 
Educadora Diferencial, espe-
cialista en Lenguaje titulada, 
año completo. 1 Educadora 
Diferencial, especialista en 
Lenguaje titulada, reemplazo. 
1 Fonoaudióloga, año completo. 
1 Asistente de Aula, reempla-
zo. Enviar C.V. a:  F: santalui-
saed12@gmail.com

rutinario del camino y lo continuarán 
haciendo durante toda la temporada 
estival”, detalló el seremi.

Además, Sandoval destacó las la-
bores de la Dirección de Vialidad, 
quienes han cumplido con el trabajo 
y los plazos comprometidos desde 
un principio para poder habilitar este 
importante paso. “Esto porque con-
tribuye al turismo de nuestra región 
y cuya apertura depende también de 
los trabajos que se están realizando 
desde el lado argentino, con quienes 
hemos tenido un trabajo coordinado 
y fluido para sacar adelante este 
compromiso”, explicó. 

COORDINACIONES DESDE EL CORE
Por su parte, Wladimir Pleticosic, 

presidente de la Comisión de Diálogo 
Político del Consejo Regional, indicó 
que vienen trabajando a través de 
la Comisión Internacional junto a la 
Delegación Presidencial, el MOP - a 
través de Vialidad - y con las autori-
dades de San Juan con la finalidad 
de poder aperturar el paso antes de lo 
que habían planificado el año anterior, 
que había sido el 7 de diciembre.

“Este año nos propusimos abrir el 
paso antes de la segunda quincena 
de noviembre y a partir de eso es que 
nuestras autoridades sectoriales del 
MOP en conjunto con la delegación, 
iniciaron los trabajos en el mes de 
septiembre con la finalidad de em-
pezar a despejar la ruta, teniendo un 
tiempo prudente para poder llegar a 
la fecha establecida”, sostuvo.

De todas maneras, relató que dentro 
de las actividades que tuvieron en su 
última visita a San Juan, pudieron 
advertir que las autoridades argentinas 
están abocadas al trabajo que repre-
sentan las elecciones presidenciales 
en su país, y cuya segunda vuelta 
está fijada para este domingo.

“En ese sentido, sostuvimos reunio-
nes con el gobernador Sergio Uñac y 

con el ministro de Obras, Julio Ortiz 
Andino, y le manifestamos nuestra 
intención de que ellos pudieran avan-
zar más rápido de lo que lo venían 
haciendo hasta ese momento. Es así 
como las autoridades sanjuaninas 
dispusieron de servicios para fina-
lizar las obras lo antes posible y nos 
entregaron como fecha tentativa el 
24 o 25 de noviembre”, relató.

Pleticosic explicó que dentro de esa 
lógica, es que ahora vienen todos los 
procesos administrativos requeridos, 
por lo que el delegado está haciendo 
las gestiones para poder llegar al 29 
o 30 de noviembre para la apertura 
del paso, que fue la fecha que pro-
pusieron desde el Consejo Regional.

“El delegado, dentro de sus facul-
tades la acepta, cumpliendo con el 
objetivo de poder abrir durante la 
segunda quincena de noviembre 
para poder generar este tránsito que 
para nosotros es importante desde 
el punto de vista de la reactivación 
económica”, añadió. 

COMETIDOS DEL 
CONSEJO REGIONAL

Entretanto, durante la última sesión 
del cuerpo colegiado de este martes, 
uno de los puntos a tratar fueron los 

viáticos y las autorizaciones de viajes, 
instancia en donde la gobernadora 
afirmó que no estaba al tanto de la 
apertura del paso de Agua Negra, 
por lo que dichos ítems seguirían 
en análisis.

En ese sentido, Pleticosic explicó 
que “lo que manifestó es que esta-
mos cerrando el año presupuestario 
y todos estos actos administrativos 
requieren recursos. Entonces, a partir 
de la disponibilidad presupuestaria 
que tenga el gobierno regional es la 
cantidad de gente que va a poder 
viajar”. 

“El acuerdo lo sacamos de ma-
nera abierta ya que la idea es que 
pueda participar la mayor cantidad 
de autoridades y de consejeros re-
gionales, pero todo depende de la 
disponibilidad presupuestaria, y es 
algo que se entiende en un servicio 
público”, puntualizó.

En tanto, frente a las expectativas 
sostuvo que “hay que hacer un análisis 
bastante interesante del punto de 
vista del cambio de divisas, ya que es 
mucho más conveniente que chilenos 
viajen a San Juan versus que ellos 
vengan a la región, porque nuestro 
país está más caro para ellos. Pero 
de todas maneras siempre existe una 
cantidad importante de sanjuani-
nos que elige nuestras costas de la 
región como su destino turístico y 
se preparan todo el año para poder 
disfrutar de los paisajes”. 

“Desde ese punto de vista, le hemos 
dicho a las autoridades pertinentes 
que puedan hacer todas las promo-
ciones turísticas que nuestro país 
considere necesario. Incluso, conver-
samos con el delegado para que en 
conjunto con San Juan pudiéramos 
hacer una campaña que promueva 
la seguridad de los turistas porque 
uno de los elementos que nos ma-
nifestaron era esta preocupación y 
es algo que va a permitir que mucha 
más gente pase la cordillera”, acotó.

“BUENAS NOTICIAS, 
PERO SEGUIMOS AL DEBE”

Por su parte, Carlos Ruiz, direc-
tor de Asuntos Internacionales de la 
Corporación Paso Agua Negra, co-
mentó que “ojalá se logre la apertura 
de nuestro paso fronterizo antes de 
fin de mes, que en la práctica ha sido 
lo más temprano en la última década 
cuando se abrió un 28 de noviembre 
en 2018”.

En esa línea, puntualizó que las co-
ordinaciones para abrir el paso deben 
trabajarse durante todo el año como 
una agenda permanente. “Podría per-
fectamente adelantarse su apertura y 
retrasar su cierre hasta pasada Semana 
Santa, y también ver la factibilidad 
de aperturarlo en fechas importantes 
como Fiestas Patrias. Todo ello sería 
un gran aliciente para nuestra alicaída 
economía y récords de desempleo 
regional”, señaló. 

A su vez, Ruiz recalcó que “lo más 
relevante es que dejemos de estar 
prometiendo cosas que en la práctica 
no se han cumplido. Esto es la pavi-
mentación de la parte chilena faltante 
del paso, ya que en la temporada an-
terior, se inauguraron las nuevas obras 
de San Juan que nunca ha dejado de 
cumplir con lo comprometido”.

En concreto, en San Juan se entre-
garon 28 kilómetros de nuevo pavi-
mento, señalética y mejoras en las 
instalaciones aduaneras. Además,   
este año se licitarían los últimos dos 
tramos con un total de 31 kilómetros 
que faltan del lado argentino para 
llegar al límite. 

Por ello, desde la CORPAN instaron a 
la reactivación de la Entidad Binacional 
Túnel Agua Negra (EBITAN), “creada 
por ley para ello. Se deben entregar, 
analizar y resolver todas las controver-
sias para que se retome la licitación 
de este proyecto, que es de Estado y 
binacional. No podemos seguir dando 
tan pésima imagen internacional”, cerró.

Cabe recordar que la ruta interna-
cional volvió a abrir recién el 7 de 
diciembre de 2022 tras haber es-
tado cerrada por más de tres años 
producto de la pandemia. Durante 
la temporada pasaron más de 34 
mil personas hacia Chile, marcando 
una clara reactivación del turismo 
internacional, sobre todo en la re-
gión.

APERTURA DEL PASO
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Club Social y Deportivo Ovalle cae 
en el sur ante Lota Schwager

PARTIDO MARCADO POR UN POLÉMICO ARBITRAJE El “Equipo de la Gente” sufrió 
una derrota por 2 a 0, lo que 
lo deja en el séptimo lugar 
con 4 puntos en la liguilla 
de ascenso. Los verdes 
rápidamente tendrán que 
dar vuelta la página, ya que 
el sábado deberán enfrentar 
como visitantes a Tricolor de 
Paine. 

El pasado fin de semana el Club Social 
y Deportivo Ovalle logró su primera 
victoria en la Liguilla de Ascenso de la 
Tercera División B, tras imponerse por 
3 a 0 a Naval en el Estadio Diaguita.

No obstante, no hubo tiempo para 
celebrar, ya que este mismo miércoles 
15 de noviembre debían enfrentar una 
nueva fecha del campeonato, esta vez 
como visitante ante Lota Schwager. 

Los ovallinos tuvieron un entre-
namiento el lunes, y ya el martes 
emprendieron rumbo a la Región del 
Biobío para cumplir con el compromiso 
deportivo, el cual se llevó a cabo en el 
Estadio Federico Schwager de Coronel. 

PRIMER TIEMPO
Con solo 4 minutos de juego el equipo 

“carbonero” abrió el marcador, con un 
pase desde la izquierda de Bastián 
Zúñiga para Johan Munives, quien 
en el área chica conectó con su pie 
para anotar el 1 a 0.

El propio Munives tuvo una nueva 
ocasión minutos más tarde, pero esta 
vez el arquero Segundo Pérez estuvo 
atento para tapar. 

Los ovallinos lograron tener algunos 

Club Social y Deportivo Ovalle en el estadio Federico Schwager de Coronel. CEDIDA

acercamientos al área rival, pero sus 
disparos eran interrumpidos por los 
defensas sureños, y de esta manera 
terminó el primer tiempo con un 
ameniza ventaja a favor de los locales. 

SEGUNDO TIEMPO 
Al minuto 60 se generó la primera 

llegada clara de Lota Schwager en 
el segundo tiempo, pero fue con un 
cabezazo de Cristóbal Ubilla que casi 
termina en autogol, de no ser por 
una tapada sensacional del portero 
ovallino.

Ovalle tuvo su llegada más clara al 
minuto 71, cuando Cristóbal Ubilla 
apareció con un potente derechazo 
desde fuera del área, que dio en el 
travesaño.

A lo largo del partido el arbitraje se 
notó localista, pero en los minutos 
finales esto se notó aún más. En los 
87’ el árbitro sancionó un dudoso 
penal de Benjamín Zepeda, dando la 
oportunidad para que Lota Schwager 
asegurase el triunfo. Johan Munives 
fue el encargado de ejecutar desde los 
doce pasos, y no falló, sentenciado el 

2 a 0 definitivo y su doblete personal. 
Para colmo, en los minutos de adición 

el árbitro expulsó con roja directa a 
Cristian Santander, por una falta en 
el mediocampo que solo ameritaba 
amarilla. 

De esta manera, el Club Social y 
Deportivo Ovalle sufre una dolorosa 
derrota que lo deja con 4 puntos 
en el séptimo lugar de la tabla de 
posiciones.  

PRÓXIMA FECHA 
El Club Social y Deportivo Ovalle 

deberá rápidamente dar vuelta la 
página, ya que este sábado 18 de 
noviembre deberá enfrentar un nuevo 
partido como visitante, esta vez ante 
Tricolor de Paine. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Lota Schwager 2-0 CSD Ovalle 
Naval 1-0 Imperial Unido 
Provincial Talagante 1-2 Gol y Gol 
Constitución Unido 1-3 Tricolor de 
Paine 

RESULTADOS


